

Célébration dominicale à l'occasion de la Fête de saint Alban
Dimanche 18 juin 2023

Prédication

The story of Alban is a remarkable one, as is the story of many of the saints. We remember saints not to coax us into living up to some unattainable ideal. We remember saints because their story is our story. They were not perfect, and neither are we. They had their own lives and faults like all of us. And they followed Christ as best as they could in their own time and circumstances.

Alban was no exception. He was a Roman soldier in Britain in the 3rd century, in a time when you were not free to believe as you wish. In a sense Alban was an apostle of the freedom of conscience, something that we value very much in France today.

Alban gave shelter to a stranger fleeing for his life. He found that the man was a Christian; he was also a priest. And Alban observed in that priest a deep faith and a firm commitment to Christ. So much so that he also became a Christian.

He helped the priest escape by exchanging clothes with him, which allowed the priest to leave undetected by the police. Instead they arrested Alban, who was wearing the priest's clothes. At his trial he declared: "I am called Alban and I worship and adore the true and living God." He refused to renounce his beliefs and the magistrate ordered that he should receive the punishment that was intended for the escaped priest. So Alban was led out of the city. And there he was beheaded.

Today we honour Alban as the first Christian martyr of Britain. It's not by mistake that many Anglican churches are named for him. But more importantly, we remember his courage, the courage of an ordinary man, who did an extraordinary thing. That act has become rooted in our common story and it continues to inspire ordinary people – like us – who also at times do extraordinary things – like those first disciples of Jesus, who themselves were just ordinary men and women. 'The kingdom of God has come near,' Jesus told

them. He also warned them of what was to come. He told them to be shrewd as serpents while still being innocent as doves.

Shrewd, because you must know what's out there, yet innocent, tending to what is within. Yes, heal the sick, raise the dead, drive out demons. Freely you have received, so freely give.

But tend to the life within, and there you will find your strength. From there, from that source, you will do extraordinary things.

En français

L'histoire d'Alban est remarquable, tout comme l'histoire de nombreux saints. Nous nous souvenons des saints non pour nous pousser à chasser après un idéal inaccessible. Nous nous souvenons des saints parce que leur histoire est notre histoire. Ils n'étaient pas parfaits et nous non plus. Ils avaient leur propre vie et leurs défauts comme chacun de nous. Et ils ont suivi le Christ du mieux qu'ils ont pu en leur temps et dans leurs circonstances.

Alban n'a pas fait exception. C'était un soldat romain en Grande-Bretagne du 3ème siècle, à une époque où on n'était pas libre de croire ce qu'on le veut. Alban était en quelque sorte un apôtre de la liberté de conscience, ce que nous apprécions beaucoup en France aujourd'hui.

Alban a donné refuge à un étranger fuyant pour sauver sa vie. Il a découvert que l'homme était un chrétien ; il était aussi prêtre. Alban a observé chez ce prêtre une foi profonde et un engagement ferme au Christ – à tel point qu'il est aussi devenu chrétien.

Il a aidé le prêtre à s'échapper en échangeant des vêtements avec lui, ce qui a permis au prêtre de partir sans être détecté par la police. Ils ont arrêté Alban à sa place, qui portait les vêtements du prêtre. Lors de son procès, il déclara : « Je m'appelle Alban et j'adore et je sers le Dieu vrai et vivant. Il a refusé de renoncer à sa foi. Le magistrat a commandé qu'il reçoive la peine qui était destinée au prêtre évadé : Alban fut conduit hors de la ville où il a été décapité.

Aujourd'hui, nous rendons hommage à Alban en tant que premier martyr chrétien de Grande-Bretagne. Ce n'est pas par erreur que de nombreuses églises anglicanes portent son nom. Mais encore plus important, nous nous souvenons de son courage, le courage d'un homme ordinaire, qui a fait une chose

extraordinaire. Cet acte s'est enraciné dans notre histoire commune et continue d'inspirer des gens ordinaires – comme nous – qui font aussi parfois des choses extraordinaires – comme ces premiers disciples de Jésus, qui eux-mêmes n'étaient que des hommes et des femmes ordinaires.

'Le royaume de Dieu s'est approché', leur dit Jésus. Il les a également avertis de ce qui était dans leur futur. Il leur a dit d'être rusés comme des serpents tout en étant innocents comme des colombes. Rusés, parce qu'il a fallu être conscients de ce qui était devant eux, mais en même temps innocents, attentifs à ce qui est à l'intérieur. Oui, « guérissez les malades, ressuscitez les morts, chassez les démons... Vous avez reçu gratuitement, alors donnez gratuitement. » ... mais rester attentifs à la vie intérieure, là où vous trouverez votre force. C'est à partir de cette source que vous ferez des choses extraordinaires.

Dans l'Évangile qui vient d'être proclamé, Jésus appelle les douze et les envoie en mission. Saint Alban et tant d'autres, connus ou inconnus, extraordinaires ou ordinaires ont emboîté le pas aux premiers disciples que Jésus avait choisis. Ils accompliront des choses inattendues et même extraordinaires. Parfois aussi, ils n'étaient vraiment pas à la hauteur de ce que Jésus attendait d'eux !

Dans l'Évangile d'aujourd'hui, j'aimerais garder cette unique parole de Jésus. Elle est essentielle à mes yeux et tient en ces quelques mots : *Vous avez reçu gratuitement, donnez gratuitement !*

Ce que nous sommes, nous l'avons reçu. Et même la foi qui nous habite, nous l'avons reçue des apôtres, d'Alban ou plus prosaïquement de ceux et celles qui nous l'ont transmise et qui nous ont précédé !

Être au service du Christ et de son Église, n'est-ce pas justement faire l'expérience de la gratuité ? Une gratuité qui ressemble à un va-et vient, recevoir et donner, donner et recevoir, car lorsqu'on donne on reçoit en même temps. Donner ce que j'ai reçu, voilà le cœur de la mission et le secret de la foi !

Je dis bien *donner* ou *offrir* cette foi, cette espérance, cet amour que je ne cesse de recevoir *et non pas l'imposer...*

François d'Assise lorsqu'il évoque l'annonce de l'Évangile exhortait ses compagnons d'une très belle manière, il leur disait : *Prêchez toujours l'Évangile, si nécessaire, utilisez des mots.*

Vous avez reçu gratuitement, donnez gratuitement ! Lorsque l'apôtre Paul évoque, dans sa lettre aux corinthiens, l'eucharistie, il souligne lui aussi la gratuité de la mission en disant *je vous transmets ce que j'ai reçu !*

Aujourd'hui, avec vous, nous sommes heureux de fêter saint Alban, un homme qui a donné, qui s'est donné et qui a essayé de vivre ce que *Jésus* commandait à ses disciples : *Vous avez reçu gratuitement, donnez gratuitement !*

Appelés par le *Christ*, entrons dans ce merveilleux échange de la foi et de la vie, et la gratuité de cet échange que souligne *Jésus* nous transforme en profondeur et fait de nous des nouveaux nés ouverts à ce qu'ils découvrent !

Belle fête à nous !

Rév. Mark Barwik & Pasteur Philippe Eber